



Toute l'actualité du 16 novembre 2015

- + zone+: analyses quotidiennes du Vif.be
- + Le Vif de cette semaine
- + Archives Le Vif
- + Offres Vif Club



"C'est à coup sûr la politique étrangère de la France qui est ainsi ciblée."

— Gérald Papy

Actualité | Economie | Bourse & Argent | Technologie | Vidéos canal Z | Lifestyle | 50+ | Culture | Sport | Construire & Rénover

Belgique | International | Sciences | Santé | Environnement | Insolite | Auto | Opinions | Photos | Jeux



3 ANS GARANTIE

BMW VOUS OFFRE 3 ANS DE PLAISIR DE CONDUIRE SANS SOUCI. ET 50% RÉDUCTION SUR VOS ROUES HIVER.



Home > International

# OPINION

Damien Ernst et Michel Hermans  
professeurs à l'Université de Liège

15/11/15 à 14:39 - Mise à jour à 14:41

## La Russie, ce dangereux ami pour lutter contre le djihadisme wahhabiste

Mais, malgré les moyens militaires impressionnants mis en oeuvre par la Russie en Syrie, pour lutter contre tous les mouvements opposés à Bachar el-Assad, les réactions du monde occidental face à cette intervention russe n'ont pas été virulentes.

1596 FOIS PARTAGÉ



©REUTERS

### Vladimir Poutine, le "méchant".

Vladimir Poutine, ancien colonel du KGB, est depuis plusieurs années un chef d'Etat qui fait peur. Son annexion de la Crimée et son soutien aux rebelles ukrainiens n'ont fait qu'accentuer la crainte que l'Occident a à son égard, et ce d'autant plus que ce conflit



### LES PLUS LUS

- 1 Intervention policière en cours à Molenbeek: une personne interpellée
- 2 La Russie, ce dangereux ami pour lutter contre le djihadisme wahhabiste
- 3 La double morale : notre armée est à Bruxelles et Anvers, nos armes en Arabie saoudite
- 4 L'expert en antiterrorisme, Peter Knoope, rappelle qu'une "grande partie du monde nous hait"
- 5 Attentats de Paris: les images les plus émouvantes

**SARENZA.BE**  
LIVRAISON ET RETOUR GRATUITS

**Promotions**  
JUSQU'A **-50%**

**GO**

\*Du 14/11/2015 au 23/11/2015

### NEWSLETTER

Ne manquez plus l'actualité importante du jour. Abonnez-vous à ces newsletters.

Votre adresse e-mail  S'inscrire

ukrainien marque aussi le retour de l'interventionnisme militaire russe dans le monde. Il est rendu possible grâce aux énormes investissements militaires de Russie.

En 2003, au moment où les Etats-Unis de Georges W Bush attaquaient l'Irak, la Russie ne se positionnait qu'à la 11<sup>ème</sup> place des budgets militaires mondiaux. Depuis deux ans, elle se retrouve à la 3<sup>ème</sup> place, juste derrière la Chine. La Russie est redevenue une puissance militaire et elle aime le faire savoir. Pour preuve, elle n'a pas hésité à montrer l'efficacité de son nouvel arsenal militaire, dont notamment ses nouveaux missiles de croisière 3M-14T, depuis le début de son intervention en Syrie.

### Une politique agressive en Syrie, tolérée par l'Occident.

Mais, malgré les moyens militaires impressionnants mis en oeuvre par la Russie en Syrie, pour lutter contre tous les mouvements opposés à Bachar el-Assad, les réactions du monde occidental face à cette intervention russe n'ont pas été virulentes. Cela peut paraître étonnant, d'autant plus, qu'il y a peu de temps encore, l'Europe et les USA discutaient ouvertement de la possibilité de déposer le maître de Damas. Dès le début de l'intervention russe, les Américains semblent avoir négocié calmement avec les Russes, notamment pour éviter des accrochages entre leurs troupes respectives. Le seul chef d'Etat européen, à s'être publiquement opposé violemment au déploiement de troupes russes en Syrie, est François Hollande. Mais, il était sans doute obligé de montrer aux Français que sa politique étrangère est cohérente, notamment dans un contexte où l'affaire de l'annulation de la vente des deux bâtiments de guerre de classe Mistral est encore bien présente dans les esprits. Il y a néanmoins fort à parier qu'avec ces horribles attentats parisiens, revendiqués par l'EI, François Hollande ne condamne plus avant longtemps l'implication de la Russie dans le conflit syrien. Le vieux proverbe "les ennemis de mes ennemis sont mes amis" prend ici tout son sens.

### La Russie : un interventionnisme efficace contre l'Etat islamique ?

Avant l'intervention russe en Syrie, les Occidentaux bombardaient déjà, depuis plus d'un an, les positions de l'Etat islamique, avec peu de succès. Le manque de volonté des Occidentaux, surtout des Américains, d'envoyer une nouvelle fois des troupes au sol au Proche-Orient n'est pas étranger à cela. Mais ce n'est pas la seule raison. Les règles d'engagement de la coalition occidentale contraignent les pilotes à s'assurer que seul des cibles militaires sont touchées. Avec les soldats de l'EI, se mêlant étroitement à la population, cela rend la mise en oeuvre des campagnes de bombardement difficilement efficaces.

L'approche militaire russe en Syrie semble être tout à fait différente. Premièrement, les Russes ne semblent pas être réticents à l'idée d'envoyer des troupes au sol. Deuxièmement, ils semblent moins s'embarrasser des dégâts collatéraux causés par leurs bombardements. On dit l'Etat islamique fort, difficilement destructible. C'est beaucoup moins vrai dès qu'une puissance militaire ne porte guère attention aux pertes civiles. Cette constatation est choquante mais elle l'était sans doute moins lors de la seconde guerre mondiale, même pour les Américains. Dans les mois qui ont précédé la capitulation du Japon, ils ont pratiqué la technique du "carpet bombing" sur une soixantaine de villes, les réduisant en cendre, sans se préoccuper des victimes civiles.

Il y a fort à parier que vu la déshumanisation de l'Etat islamique et le peu de journalistes présents en Syrie, les dégâts collatéraux causés par la Russie ne causeront pas d'émotion en Occident avant bien longtemps. Quant à voir une "consciousness generation" émerger en Russie, comme ce fut le cas aux USA lors de la guerre du Vietnam, cela semble improbable dans un futur proche. Et ce, d'autant plus, que l'Etat islamique est vu comme une menace en Russie, à juste titre, vu qu'il se cache sans doute derrière l'attentat à la bombe qui a causé le crash de l'avion russe dans le Sinaï, le 31 octobre dernier.

### Une intervention russe qui sert les intérêts des Occidentaux, bien au-delà de la destruction de l'Etat islamique.

Les dirigeants occidentaux ont toujours eu peur que leurs actions militaires en Syrie ne légitimisent un dictateur comme Bachar-el-Assad et qu'ils doivent par la suite en porter la

## SUIVEZ LEVIF



## LES PLUS PARTAGES

- 1 Attentats à Paris : premières critiques de l'opposition en France 2285
- 2 Les associations musulmanes se distancient de "la barbarie de l'Etat islamique" 2122
- 3 La Russie, ce dangereux ami pour lutter contre le djihadisme wahhabiste 1596
- 4 Nos libertés valent bien une guerre 1177
- 5 "Faire porter le chapeau à une personne, c'est un peu court" 1008

## EN IMAGES



Attentats de Paris: les images les plus émouvantes

## COURS D'ANGLAIS EN LIGNE avec **gymglish**

Un anglais actuel, une approche ludique, des progrès durables !



## OPINIONS

Toutes les opinions »



**Daech n'en veut pas à notre pétrole, mais à notre liberté de vivre, d'agir et de penser.**

— Philippe Berkenbaum

**Stigmatiser les jeunes musulmans et les empêcher de trouver leur place dans leur société et leur ville et les empêcher de célébrer la vie serait une autre victoire pour les terroristes.**

— Geoffrey Pleyers

responsabilité. Le soutien inconditionnel de la Russie au régime de Damas leur permet de se dédouaner de tous les abus perpétrés par ce régime.

Mais, pour les Américains, l'intervention russe en Syrie est aussi en parfaite adéquation avec leur souhait de voir l'influence de l'Arabie saoudite, et donc du wahhabisme, diminuer au Proche-Orient. Le wahhabisme, qui est une secte d'Etat en Arabie saoudite (le terme religion d'Etat est ici inapproprié), est de plus en plus considéré par les Occidentaux comme étant la principale cause de toutes ces dérives de l'Islam que l'on observe de nos jours. L'Etat islamique, les attentats du 11 septembre, ce vendredi 13 parisien de l'horreur, tout cela n'aurait sans doute jamais vu le jour si l'Arabie saoudite prônait un islam tolérant. Une présence accrue de la Russie en Syrie, qui sera sans doute accompagnée de celle de son allié depuis longtemps, l'Iran, fragilisera incontestablement l'Arabie saoudite.

### Et le pétrole dans tout cela ?

Lorsque l'on parle de conflits au Proche-Orient, le pétrole n'est jamais très loin. Et ici, la géopolitique du pétrole permet peut être d'anticiper ce qui se passera au Proche-Orient, si l'intervention russe est un succès. L'Arabie saoudite sera alors en contact direct sur sa frontière nord avec deux puissances qui ne lui portent ouvertement aucune sympathie, la Russie et l'Iran. Ce dernier pays exerce aussi au demeurant une influence considérable au Yémen qui jouxte le sud de l'Arabie saoudite. L'Iran et surtout la Russie souffrent d'un prix du baril du pétrole très bas causé par une Arabie saoudite qui produit trop de pétrole et qui refuse de diminuer sa production, avec pour but avoué d'étouffer certains de ses concurrents sur le marché du pétrole, notamment américains. La tentation sera dès lors immense pour ces deux pays d'utiliser leurs "nouvelles frontières communes" avec l'Arabie saoudite pour déstabiliser le régime de Riyad, en espérant que cela cause assez de chaos pour perturber significativement sa production pétrolière et donc, pour faire remonter le cours du baril de pétrole.

L'oncle Sam sourira alors. Des pans entiers de son industrie domestique pétrolière, qui sont en train d'être mis en faillite par l'Arabie saoudite, seront sauvés.

En savoir plus sur: **POUTINE** **RUSSIE** **SYRIE**

REAGIR

1596 FOIS PARTAGÉ



News LeVif.be dans votre flux Facebook



Et si BinckBank était la banque qu'il vous faut?

Avous de décider



Gagnerez-vous \*près de 144.000.000€ à Euro Millions mardi 17/11? Jouez en ligne 144.000.000 € à gagner\*



**"Voltaire lui-même l'a dit : "Si Dieu n'existait pas, il faudrait l'inventer"", écrivait-il dans son abécédaire de la fausse intelligence. Et la France l'a cru.**

— Nicolas De Decker



Choisissez le montant, la durée et la mensualité au taux avantageux de 5,9%\*  
 Votre prêt personnel.

ThyssenKrupp Encasa. Pour tous les escaliers. Même raides ou étroits.  
 Brochures ...  
 Les monte-escaliers sûrs

Publicité

## AILLEURS SUR LEVIF.BE



"Peu à peu, une nouvelle fracture communautai...  
 Peu à peu, une nouvelle f...

Un nouveau type de bombes russes utilisé en S...  
 Human Rights Watch (HRW) ...



Syrie: la Russie et l'Iran imposent le mainti...  
 Les deux fidèles alliés d...

Syrie: Russie, USA, Turquie et Arabie Saoudit...  
 Les ministres des Affaire...

## ARTICLES LIÉS

- › Attentats de Paris: les images les plus émouvantes
- › Poutine et Obama se serrent la main au sommet du G20
- › Attentats à Paris: après le choc, la presse française envisage la "riposte"
- › COP21 : Marghem et Galant "totalement irresponsables"
- › "L'islam européen est l'islam de l'avenir. Accueillons le à bras ouverts"

## NEWSLETTER

Ne manquez plus l'actualité importante du jour. Abonnez-vous à ces newsletters.

## LES DERNIERS ARTICLES EN UN CLIN D'OEIL

[Belgique](#)

[International](#)

- › "On fait encore de la politique comme au siècle passé"
- › Les attentats de Paris en lien avec la cellule de Verviers ?
- › Attention, faculté vétérinaire enragée!
- › L'oeuvre de la semaine : Le rêve du père
- › Réforme des pensions, mode d'emploi

[Plus de belgique »](#)

- › 23 interpellations dans la nuit en France
- › La radicalisation des djihadistes et la dérive de sectaire
- › Que sait-on des auteurs des attaques de Paris?
- › Passeport syrien: Berlin évoque "une fausse piste" d'EI
- › Attentats de Paris: les images les plus émouvantes

[Plus d' international »](#)

### Sciences

- › Les photos de la découverte du tombeau de Toutankhamon pour la première fois en couleurs
- › L'origine de l'eau sur Terre expliquée grâce aux roches volcaniques ?
- › Le robot Philae fête son premier anniversaire sur la comète Tchouri
- › "Quand on meurt, on peut encore progresser"
- › Une chambre secrète découverte dans la pyramide de Khéops?

[Plus de sciences »](#)

### Santé

- › Le cancer de la tête et du cou, ce cancer méconnu
- › Dix mythes et vérités sur le thé
- › Cinq conseils pour garder le contrôle sur sa facture d'hôpital
- › Personnalités borderline: qui sont-elles, comment les reconnaître
- › Un sens de l'humour déplacé est un signe de démence

[Plus de santé »](#)

### Environnement

- › Les gagnants des Comedy Wildlife Photography Awards (en images)
- › Quel pays est le plus vulnérable aux changements climatiques ?
- › 25 charmants villages de montagne, de A à Z (en images)
- › COP21 : pour un sommet climatique dans l'intérêt des peuples et pas des multinationales
- › L'été indien fait perdre la tête à Dame Nature

[Plus d' environnement »](#)

### Insolite

- › Voici comment sont nés le Monopoly et le Scrabble
- › Un saut impressionnant en wingsuit vu sous trois angles différents (vidéos)
- › Le jeu qui devine votre âge
- › Nouveau record sur 100 mètres "quatre pattes" pour l'homme-singe
- › Escalade de la Tour Eiffel sans sécurité (vidéo)

[Plus d' insolite »](#)

**ALTEREGO DESIGN**  
Design & déco



Achetez vos meubles en ligne ou en showrooms (Liège & Bruxelles).

**PARSHIP**  
Rencontre avec Parship



Rencontres sérieuses pour célibataires exigeants.

**LEGUIDE.COM**  
Acheter moins cher



Trouvez, comparez et achetez au meilleur prix.

**GYMGLISH**  
Cours d'anglais avec Gynglish



Profitez de 7 jours de cours d'anglais gratuits.

### LeVif Magazine



- Abonnez-vous
- Cette semaine
- Exclusif pour abonnés
- Smartphones & tablettes

### Actualité

- Belgique
- International
- Sciences
- Santé
- Environnement
- Insolite
- Auto
- Opinions
- Photos
- Jeux

### Newsletters

- Le Vif
- Le Vif fin de journée
- Le Vif auto
- Le Vif santé

### Site mobile

### Suivez-nous



LeVif sur Facebook



LeVif sur Twitter



RSS LeVif